

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al mes. . . . . 1 Pseta  
Fuera, trimestre. . . . . 3  
Extranjero, id. . . . . 7  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

## TORTOSA

Lunes 14 de Marzo de 1900

## PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la Imprenta, Administración del periódico, 11-  
briera de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros  
corresponsales.—La correspondencia al Director.—  
No se devuelven los originales.

Núm. 58

## ALEMANIA Y ESPAÑA

### Brindis de Guillermo II

Recibimos al texto del brindis pronunciado por el emperador de Alemania en el banquete dado á nuestro embajador extraordinario encargado de imponer el Toisón de Oro al príncipe imperial.

Las palabras del kaiser, que revelan una gran amistad hacia nuestro país, son las siguientes:

«Penetrado de un sentimiento de profundo cariño, brindo por la salud de su majestad la reina regente de España y de S. M. el rey D. Alfonso XIII, como manifestación de mi gratitud por la alta honra dispensada á mi casa al conceder el collar de la venerable orden del Toisón de oro á mi hijo el príncipe imperial.

En esta concesión, no sólo veo la expresión de una benévola simpatía por parte de la augusta señora hacia el príncipe heredero y hacia mí, sino también la consolidación de los lazos de unión, amistad y estimación que unen al hidalgo pueblo español y á su serenísima casa real con la nación alemana y su familia imperial.

Raras son las órdenes de caballería rodeadas por un ambiente tan poético como la del Toisón de Oro. Valiosa presea llevada por príncipes y capitanes de nombradía, por reyes y por emperadores, durante muchos siglos el Toisón de Oro, inmortalizado y ennoblecido por monumentos y pinturas, famoso por la historia heroica de las batallas libradas y las proezas de muchos de los que lo han ostentado, reúne las condiciones propias para hacer latir con mayor fuerza el corazón del adolescente á quien se ha llamado digno de ingresar en esta excelsa hermandad.

Al agradecimiento de mi hijo y al mío por tan honrosa distinción, uno nuevamente la expresión de nuestra gratitud por la acogida cordial y verdaderamente grandiosa ofrecida por S. M. la reina regente á mi augusto tío y á su comitiva en la hermosa península española.

Puede estar segura S. M. la reina de que, no sólo yo, sino toda la nación alemana, la acompañamos con el mayor interés y la más cordial simpatía en su difícil misión, deseándola con todo nuestro corazón sea concedido á ella y á España en ese hijo destinado á subir un día las gradas del Trono, un soberano que, realizando las espe-

ranzas de todos, sea, gracias á la protección divina, digno sucesor de los grandes monarcas españoles.

Brindo por la salud de S. M. la reina doña Cristina y de S. M. el rey don Alfonso XIII.

## El conflicto anglo-boer

### Juicios

Nuevo combate, en que el terreno quedó por los ingleses. Ha ocurrido en Driefontein entre un destacamento boer, cuya fuerza no se precisa, y la división Kelly Kenny con parte de la Caballería e Infantería montada de French. Según el parte de lord Roberts, se trata de una victoria; según los despachos boers, los ingleses tuvieron muchas bajas. ¿A quién creer? A todos y á ninguno. Es decir, que conviene tomar de unos y otros el término medio.

Días atrás, en uno de estos mismos juicios de la guerra, se dijo que probablemente los boers, so pena de exponerse á una derrota decisiva, no aceptarían batallas en grande, sino que combatirían como lo hicieron en Graspan Belmont y otros encuentros, ó sea sosteniéndose durante el día en una serie de posiciones escalonadas y retirándose por la noche.

Cuantos combates se verifiquen en esa forma por parte de los ingleses apuntados como otras tantas victorias, pues al fin de cada jornada quedará por ellos el campo; pero carecerán de eficacia, en cuanto al fin de la guerra, mientras no resulte el enemigo deshecho ó copado. Y si el número de bajas sufrido en la toma de cada posición es considerable, resultará el éxito más caro de lo debido.

A los boers les conviene ese modo de pelear, único posible para prolongar la guerra, los ingleses deberían reservar más su fuerza, empleándola en operaciones de conjunto, cuyo resultado sea, como en Paardeberg, más decisivo.—L.

## Páginas de la Historia

### Heroísmo del capitán Temprado y del sargento Gomez Lahoz.

14 de Marzo de 1874

En el sangriento drama que en las alturas del Toix desarrollaron liberales y carlistas, destacan rodeadas por un nimbo de gloria las figuras del capitán de artillería D. Eduardo Temprado y Pérez y del sargento primero de la batería, D. Blas Gómez Lahoz.

Maltrechos y vencidos los defensores de la causa legítima, el heroico capitán, con imperturbable serenidad continuó dirigiendo el fuego de sus piezas, logrando contener diferentes veces al enemigo; cuando los suyos, mermados por las balas de los contrarios, ó contagiados por el pánico general, dejaron de estar á su lado, él, con ánimo deliberado de sacrificarse en aras del deber y del honor del cuerpo á que pertenecía, cargó y disparó mientras pudo por sí mismo los cañones, teniendo á su lado en tan apurado trance, al esforzado sargento.

Invitados á la rendición, negáronse á ello no obstante las ofertas del jefe carlista, que admiraba su valor heroico.

Mal heridos aquellos dos bizarros militares y sin poder ya disparar, casi agónicos, todavía Temprado trató de inutilizar las piezas, consiguiendo clavar dos; pero al ir á hacer lo mismo con la tercera, cayó exánime junto á ella, al propio tiempo que Gómez entregaba su alma á Dios.

La orden general del director del cuerpo de artillería, general Echagüe, en la cual hacía mención de tal proeza, fué colocada en un cuadro de honor en el Museo—donde también se guarda la espada de Temprado—y así mismo en la Academia del cuerpo y en el cuarto de estandartes del primer regimiento de Montaña.

Uno y otro obtuvieron para sus familias la cruz laureada de San Fernando, con la pensión correspondiente.

## Curiosidades

### La cabeza de Minerva

Pocas veces la numismática ofrece modelos tan útiles para seguir el progreso de las transformaciones del ar-

te, como las cabezas de Minerva de los tetradracmas, antiguas monedas de Atenas. Si el origen de esta famosa ciudad fuere desconocido adivinarse prontamente por el estilo de su moneda primitiva; los tetradracmas que aquí damos á conocer. La forma de la cabeza, el ángulo facial de la figura, la manera de ser de sus cabellos, el dibujo del casco, todo es egipcio, todo ello recuerda el Oriente. Pero nada más característico que el ojo abierto, saliente, destacándose de su órbita en una cabeza vista de perfil, que es á la vez el signo de una raza y un estilo (véase la figura 1.ª). La moneda es tosca, gruesa, compacta. No se aleja mucho de la infancia del arte antes de Pistrato.



1.ª Moneda de Atenas. Estilo antiguo.



2.ª Estilo intermedio. Época de Pistrato.

Pronto el dibujo se mejora. El ojo es menos saliente, y entonces es ya la Minerva de Homero. El dibujo es algo más correcto. Se estudia en la moneda una época de transición en la que domina el carácter oriental. (Véase el dibujo 2.ª)

Si revisamos los distintos ejemplares de esta serie veremos que el casco se va perfeccionando poco á poco, así como el perfil de la figura, variando su estilo paulatinamente hasta convertirse en una moneda preciosa. Así

### Epoca posterior del arte de Fidias



3.ª Anverso



4.ª Reverse

pues, nuestro tercer dibujo atestigua una transformación completa. En lugar de reproducirse en ella el tipo vulgar de la tradición toma el arte su modelo en la naturaleza viviente; se observa la transformación de la raza.

La nariz levantada, el ojo bien detallado, los cabellos cayendo en graciosos bucles, el casco y rostro bien delineados, la moneda, en fin, de forma más correcta, indican que Fidias ya ha creado el arte helénico en condiciones nuevas de grandeza, hermosura y verdad.

Al reverso (figura 4.ª) se ve en la pieza metálica la Minerva de Fidias.

## CRONICA

### Puente del Estado

La Maquinista Terrestre y Marítima ha manifestado su conformidad a la Jefatura de Obras públicas de esta provincia a las pruebas de resistencia a que han de someterse los tramos del puente de esta ciudad.

### Cerillas

En los estancos y tiendas de esta ciudad se venden ya, gracias al celo de nuestro Alcalde y Diputado a Cortes, las cajas de cerillas ordinarias ó de cocina, siendo las reglamentarias de color de rosa y las especiales de color verde.

Advertimos a nuestros lectores que pidan cajas de color rosa que tienen 90 cerillas, pues las especiales solo tienen 72.

El público puede avisarnos de los estancos que carezcan de cajas reglamentarias para denunciarlos.

### El Diario

Un suelto publica el *Diario* titulado *Embustes y Escándalos* en que desahoga la bilis que le hacemos tragar por las verdades que le cantamos.

Dice que mordemos reputaciones bien cimentadas y que llamamos a un ex funcionario público, juez venal y prevaricador y a otro falsificador nada menos, y que, respecto al *Diario*, repetimos las mismas cantinelas que dice ha rebatido, lo cual es una solemne farsa, empleando en defenderla un vocabulario que le es natural, escogido en las pocilgas.

Hemos repasado cuanto hemos dicho en el mismo que le escuece, y vamos a repetirlo para que, si los que nombrábamos se creen infamados, injuriados ó insultados, puedan utilizar cuantos medios las leyes conceden para que se nos castigue, si no es cierto.

Llamamos al secretario del Ayuntamiento D. Lorenzo Perez falsificador, porque ha falsificado documentos.

Llamamos a un ex-funcionario público juez venal y prevaricador por que lo ha sido; y prueba de ello que fué separado de la carrera y luego los tribunales le han condenado.

Dijimos que D. Francisco Domingo Subirats se comió un depósito de 4.000 pesetas de los Sres. González, porque no han aparecido todavía en la caja municipal.

Y llamamos desfalcador al ex depositario D. Manuel Domingo y Manuel, porque durante el tiempo que desempeñó este cargo, se comió 6.000 duros, que es tener mucha hambre y mucha barra.

¿Lo quiere más claro?

Habla de puntas de botas. El *Diario* del desfalcador se pasa a valiente. ¡Infeliz! ¡Valiente! ¡Oh! ¡Valiente! Pero le hemos mirado los pies y hemos visto que no lleva botas. ¡Pobre diablo! ¡Tontuelo! Para ser valiente se

necesita otra cosa, y el *Diario* carece de ella.

\*\*

Que nos enfadamos por lo que dice la prensa contra nuestros amigos. ¡Quiá! Cuando esta prensa está a la altura de la que nos combate, también es una honra para nosotros. Nos ataca un periódico que su Director fué condenado por ladrón ante los tribunales. Nos insulta otro que el suyo se comió 6.000 duros. ¡Y ese par de periódicos son los que a todas horas predicán moralidad y honradez, y censuran a nuestros amigos, siendo pública y notoria su recta administración!

\*\*

Quando se emplean armas tan viles; cuando se apela a la falsificación para destruir a nuestros amigos y un juez lleno de odios y rencores ayuda a nuestros adversarios; cuando todo se ha considerado licito, incluso el asesinato para impedir nuestro triunfo, debe considerar el *Diario* lo satisfecho que debemos estar al vernos amados por el pueblo, por este pueblo que nos vio nacer y para el que consideramos pequeña nuestra inmensa gratitud y escasas las energías, celo y trabajos que empleamos para presentarle la ciudad rica y floreciente y digna de ser admirada por cuantos la visiten.

### Periódico de criminales

Hace tiempo que por decoro no nos ocupamos de ese periódico titulado *Los Debates*, órgano de los asesinos, estafas, falsificadores y ladrones que durante largo tiempo han vivido en el Ayuntamiento para deshonor de nuestra ciudad.

Hoy llama la atención del Fiscal de la Audiencia, prejuzgando la causa de los graves sucesos del 16 de Abril en que vilmente asesinaron los empleados municipales a nuestros muy queridos amigos Pedret, Vifies, Sacanella y Queralt. También se la pedimos nosotros para que redoble su celo para que ese ladrón y canalla, jefe de los asesinos de aquella jornada, caiga en poder de la justicia.

Ese periódico en vez de llamar la atención al fiscal, debería cuidar de que se presente ante la justicia ese funesto hombre, ese D. Agustin Monner y Mauricio que se esconde de ella ante el temor del castigo, y se esconde porque teme además que los criminales asalariados que a sus órdenes tenia, hablen, y ante el país lo presenten como uno de los mas grandes criminales que registrará la historia de esta ciudad.

Cobarde como todo hombre vil que no tiene valor para soportar el castigo de sus crímenes.

Ya que tanto censura a nuestros amigos, compárelos con su funesto ídolo. Aquellos comparecen siempre ante la justicia, alta la cabeza, con el valor y la serenidad que da la inocencia, y ante jueces que les odian, ante jueces que saben que han de atrepellar las leyes para satisfacer bajas pasiones y hacer que la ley no rija en donde administrarse debe.

Monner huye de la justicia y se

esconde, porque su conciencia le dice: eres un criminal, un monstruo de iniquidad.

### Viaje de nuestro Prelado

Anteayer salió para Tarragona el Ilmo. señor obispo, Dr. Rocamora.

El Prelado de la diócesis que se hospeda en la capital en la residencia de los Rdos. Padres de la Compañía de Jesús, recibió ayer la visita de importantes personalidades, entre ellas el señor gobernador civil de la provincia.

El Dr. Rocamora permanecerá en Tarragona hasta el jueves ó viernes próximos.

### El Sr. Gobernador

En el tren correo de mañana saldrá de Tarragona, al objeto de visitar Mora de Ebro y algún otro pueblo, el gobernador civil de la provincia, señor Luengo.

El Sr. Luengo se propone reanudar su visita a los pueblos para enterarse personalmente de su estado y necesidades.

### Misas

Todos los días del presente mes, a las siete y media, en la iglesia de san Blás, se celebra una misa en sufragio del alma del malogrado D. Antonio Tort, acreditado comerciante que fué de esta ciudad.

La familia del difunto agradece mucho la asistencia a tan piadosos sufragios.

### El tiempo

La temperatura continúa mostrándose en nuestra ciudad tan benigna como el día anterior.

Disfrutamos, pues, de un tiempo casi primaveral.

### En el Seminario

Es mucha y selecta la concurrencia a la novena de San José que con tanto esplendor se celebra en la iglesia del Seminario, dando más brillo a las funciones la elocuencia del ilustre Canónigo Magistral D. Rafael Garcia que, en sus sermones, derrama torrentes de doctrina edificante y salvadora para la actual sociedad, materializada por el escepticismo y los errores de las sectas de perdición.

### Nuestras huertas

Empiezan a presentar magnífico aspecto nuestras huertas deliciosas, con el naciente verdor que se nota en los árboles frutales.

Están floridos ya miles de perales que parecen estar salpicados de infinitos copos de nieve.

Los alberchigos y melocotoneros también ostentan sus flores purpúrnas con los gérmenes de los ricos frutos que tantos rendimientos producen a los hortelanos diligentes.

Los cuadros de trigo, cebada y legumbres presentan un aspecto admirable, gracias a los riegos frecuentes

que les comunican lozanía y verdor, semejando magníficas alfombras de esmeralda tejidas por la prodigiosa mano de Ceres venturosa.

### De San Carlos de la Rápita

Dicen de aquella población que a consecuencia del mal tiempo que ha reinado, es muy escasa la pesca que se verifica, siendo ello causa de que algunas familias de pescadores se hallen en precaria situación, pues se ven obligados a permanecer parados sin poder dedicarse a su ocupación favorita.

### Nota agrícola

Por la Dirección general de Agricultura se estudia un asunto de verdadero interés para las clases productoras: el referente a la rebaja del precio de las tarifas que los ferrocarriles aplican al transporte de abonos.

La idea nos parece muy laudable, y hacemos sinceros votos para que se lleve pronto a la práctica.

También nos congratularíamos de que se publicara una ley, con objeto de marcar la sanción penal en que incurren los expendedores de abonos minerales que dan gato por liebre a los labriegos.

### Peregrinación

Según noticias recibidas de Roma, se cree que no bajarán de cuatro millones los peregrinos que visiten al Sumo Pontífice durante el año Santo.

### El guante de las tropas

Desde mañana las tropas de esta guarnición dejarán de usar el guante de abrigo, exceptuándose los días de gala, que usarán el reglamentario.

### Nuevo Mundo

Sin anuncios exagerados, está realizando una campaña brillante. El número de esta semana contiene:

«Portada» en colores, por Tubilla; «Actualidad parlamentaria», por Espí; «El Himno de Orange», música y letra, en color; «Crónica alegre», por Taboada y Karikato, en color; «Bajo relieve», por Villalba, en color; «Audiciones fonográficas», por Valero Tornos y «Sileno», en color; «Nuestros pintores, Santamaría», por Belmonte; «El reloj de oro», cuento por «Florete» y Covisa; «Vendedor de pájaros», por Banda; «Alma fea», poesía, por L. Ansorena; «El Carnaval en Pontevedra», curiosa información; «Gotas de vida», por Pérez Minguez; «Apellidos ilustres», por Vilches; pasatiempos, chirigotas, charadas, jerglíficos, estafeta y continuación de las aventuras «Sin dinero», que tanto interesan.

Precio, 20 céntimos.

### La Ultima Moda

La *Ultima Moda* publica en el número 636 (11 de Marzo) nuevos y elegantes modelos de trajes, y con las respectivas ediciones reparte un figurín acuarela, un pliego de novela,

# ¡Todo el mundo fotógrafo!

**POR 15 PESETAS** Se puede adquirir una maquina fotografica sistema PARISIEN con los siguientes accesorios

Una máquina con obturador—un farol con vidrio rojo—escurridor—un estuche con revelador, virage y fijador—un estuche con seis placas—un album con veinte y cuatro cartolinas y cinco targetas sueltas—seis hojas papel preparado—dos cubetas—prensa para el tiraje un receptáculo con su correspondiente buya—una hoja impresa con explicaciones para su manipulación.

De venta en la libreria Mestre Rosa 11, Tortosa

una hoja de dibujos para bordar, y un patrón cortado. Precios cada número, 1.ª ó 2.ª edición, 25 céntimos. Completa 40. Trimestre, 1.ª ó 2.ª edición, 3 ptas. Completa, 5.—Velázquez, 56, hotel, Madrid. Se remiten números de muestra.



COMIDAS PARA EL 15 DE MARZO POR LEON LOTY

**Almuerzo.**—Tortilla de patatas.—Pecho de carnero con legumbres.—Pierna de carnero á la rusa.—Pichones guisados.—Postres.—Café.—Comida.—Sopa juliana.—Cocido madrileño.—Orejas de ternera á la italiana.—Lengua de vaca con cebolla.—Sesos de ternera fritos.—Postres.—Vinos.—**Pierna de carnero á la rusa.**—A fuego fuerte se dora en el horno una pierna de carnero muy engrasada y se concluye de cocer, sazónandola bien en una olla con vino blanco que la bañe, y un par de copas de ron.—**Lengua brassada con cebollas.**—Cocida á medias una lengua de vaca y bien limpia y preparada se rehoga en una cacerola sobre fuego vivo. Se moja con un cacillo de caldo, se sazona y se agrega un ramito de finas hierbas, y desde entonces se hace cocer un par de horas sobre fuego mortecino, incorporando cebollas, grandes como nueces. La cazuela ha de estar muy bien tapada durante la cocción de la misma.

**Chorizos de Vich**  
**Sobresadas de Mallorca**  
**Quesos de varias clases**

Los encontrará el público de clases superiores en la acreditada confitería de don Bernardo Soriano, calle de la Ciudad n.º 1

Está dando grandes resultados el **ELIXIR DE GUAYACOL CON HIPOSFOSFITO Y GLICERINA** en la curación de la tos, bronquitis, catarros, opresión de pecho, etc. Disipa casi instantáneamente los accesos de **ASMA**.

Especial para los convalecientes del **gripe**, cuya tos cura en pocos días.

DE VENTA: Farmacia Iguar, calle de la Ciudad 6, Tortosa

## Telegramas

Madrid 13, 2'15 m.

**La insurrección de los africaners**

En Londres ha causado gran impresión la noticia de que los insurrectos de la colonia del Cabo rechazaron á dos regimientos ingleses á sesenta millas de De Aar. Además de esto, el haber ido á castigar á los sublevados el general Kitchener ha alarmado mucho á la opinión en Inglaterra, pues si la insurrección hubiera sido insignificante no se hubiera puesto al frente de las tropas el propio jefe de Estado Mayor del ejército de operaciones en el Sur de Africa.

**La reina Victoria**

Según comunican de Londres, la reina Victoria visitará nuevamente aquella capital esta semana, y el día 4 de Abril irá á Irlanda.

**Habla el Dr. Leyds**

Telegrafian de Bruselas á *El Imparcial* que el Dr. Ledys ha manifestado que la prensa inglesa falsifica las noticias de la guerra y niega que los boers empleen balas explosivas.

**El teatro Francés**

Madrid, 13, 3'25 m.

Según comunican de París, el gobierno de la vecina República ha pedido á las Cámaras un crédito de 2.200.000 francos para reconstruir el teatro Francés.

**Del Cabo**

Un despacho del Cabo dice que en el combate de Driefontein un destacamento boer enarbó bandera de parlamento.

En Burglersdor, 2.000 boers atravesaron la frontera de Orange.

**Sobre la paz entre Inglaterra y el Transvaal**

Madrid, 13, 3'45 m.

Dicen de Londres que el gobierno inglés repartirá en breve entre los diputados documentos relativos á las condiciones que figuran en las negociaciones de paz, para tratar de este asunto en las Cortes.

**Reunión**

Madrid 12; 5 t.

Esta noche se reunirán en casa de don Calixto Rodríguez los representantes de las diferentes fracciones republicanas que han trabajado por la coalición de los distintos organismos republicanos.

En esta reunión se discutirán las ba-

ses economico-administrativas. Respecto á las política y religiosidad se ha llegado ya á un arreglo.

La impresión de los republicanos es en extremo satisfactoria.

Entre los grupos que gestionan la coalición no figura el del señor Pi y Margall.

**La cuestión alcoholera**

Madrid, 13, á las 5'10 t.

El señor Sol y Ortega proyecta combatir el impuesto de alcoholes.

También tratará del gravamen sobre la industria licórrera.

**Conferencia**

Madrid, 13, á las 5'10 t.

Han conferenciado extensamente los señores Silvela, Dato, Gómez Imaz y Romero Robledo, acerca de la cuestión parlamentaria relacionada con el problema alcoholero.

**La cuestión alcoholera**

Madrid, 13, á las 5'15 t.

Se han reunido los diputados ministeriales interesados en la cuestión alcoholera.

El señor Silvela ha declarado que aún no considera llegado el momento de manifestar un criterio cerrado acerca de este asunto.

**Convocatoria**

En las convocatorias de alumnos militares que publica el *Diario oficial del Ministerio de la Guerra* se asignan 70 á la Academia de Infantería, 20 á la de Caballería 20 á la Artillería, 10 á la de Ingenieros y 20 á la Administración Militar.

**Los alcoholeros**

En vista de que el Gobierno se halla resuelto á convertir en cuestión de gabinete el problema de los alcoholes, los diputados interesados en que este propósito no prospere preparan centenares de enmiendas, para hacer obstrucción.

No se ve por ahora posibilidad de arreglo.

**Reformas**

Se asegura que el genral Azcárraga tiene en estudio un proyecto para precipitar los efectos de la amortización.

Se aumentará esta hasta el 75 por 100 de las vacantes que ocurran en el ejército.

En el plan del ministro de la Guerra entra la autorización para que se presenten á exámenes en las Academias los primeros y segundos tenientes de la escala de reserva retribuida.

El examen será igual que los ordinarios y los estudios podrán hacerse con matriculas libres.

De estas ventajas también disfruta-

rán los 172 tenientes de los cuerpos de carabineros y Guardia civil.

**Rumores de guerra europea**

Paris 13, 8 m.

Siguen los ataques de la prensa inglesa á Francia, insinuando la posibilidad de una guerra internacional asi que esté solucionado el conflicto sud-africano.

La *Daily Mail* esta mañana asegura en un artículo que el Gobierno de la gran Bretaña prevé la inminencia de una guerra con Francia, tanto que ha ido tomando desde algún tiempo las medidas de preocupación consiguiente.

## VAQUERIA SUIZA

DE MIGUEL DOMENECH

MONCADA, 47.

Leche pura fresca todos los días, filtrada y libre por lo tanto de gérmenes dañinos del polvo de boñiga que tienen todas las leches sin filtrar. Se sirven á domicilio á 40 céntimos litro todo el año.

Para encargos se admiten en la casilla del Mercado núm. 1.

## Las Carolinas

Nueva chocolateria

DE

## Carlos Gil Capera

Se sirven platos sueltos, chocolate y leche.

Servicio esmeradísimo.

Calle de la Estación frente al «Café Universal».

TORTOSA

<p><b>Recojed sellos usados de correo</b></p>	<p>nacionales y extranjeros hasta los más ordinarios, para vocaciones de niños pobres que se destinan al sacerdocio. Magníficos recuerdos religiosos y especialmente Rosarios de los Padres Cruciferos y medallas de San Antonio de Padua serán enviados como recompensa. Pedir informes ó enviar los sellos de correo al <b>Despacho de la Obra de Belén, PORT BOU (Gerona)</b>. Los sellos de correo se envían como muestras sin valor en paquetes ordinarios ó certificados.</p>
---	---

# Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

DE

## Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

### Ultimo Modelo

ENCUADERNACIONES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—Aprieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

# ZAPATERIA

# JUAN MORALES

y almacén de Calzado de

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma **novedad** fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cañamo de varias formas y precios, propios para campo.

**Zapatos de goma** para barros y días de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

### CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de pies de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona a medida con arreglo a los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hornería, modelada a la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado.

Plaza Catedral Arco del Romeu.-TORTOSA



**DEL DOLOR de CABELLA GARGANTA.**  
**VOZ, BOCA**

Neurálgias, jaquecas, gastralgias, reumatismos articulares, retortijones uterinos, etc.

Por rebeldes que sean desaparecen en cinco minutos con la Hemisferina del Dr. Caldeiro, precio 3 pesetas caja; de venta en las principales farmacias. Por 3,50 pesetas la remite por correo certificado el autor, Puerta del Sol, 9. Por mayor, G. García, CAPELLANES, 1, Madrid

Se curan con las pastillas Caldeiro, color BORO-SÓDICAS AL MENTOL Y A LA COCAINA de uso especial para ORADORES y CANTANTES. Precio: 1,50 pesetas caja. Por mayor G. García, Capellanes, 1, Madrid.

NOTA.—Se remiten muestras gratis a los señores médicos que las pidan al autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

## Gran fábrica de guanos

de JOSÉ MARIA GASCO

Director RAMIRO M. CASTELLO

CASTELLON DE LA PLANA

Abonos completos para todos los cultivos preparados con arreglo a las condiciones de localidad.

La excelente combinación de los ingredientes contribuye a que las plantas se desarrollen más rápidamente y rindan mejores y más abundantes frutos.

### Abono tipo aplicable a todos los olivos.

Con este abono y labores culturales repetidas se vigoriza la manera, se activa y mejora la cosecha multiplicandola al mismo tiempo y queda el olivo a cubierto de los terribles enemigos que le acechan y principalmente de la MOSCA.

■ Precio del caco de 75 Kilos; en almacén, 14 pesetas.

# La Música Ilustrada y Album Musical

Revista quincenal hispano-americana. Una peseta al mes. Un año 12 pesetas.

Se remite por correo sin aumento de precio. Dirección: Aragón, 313, Barcelona